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  ВТОРОЕ ЗАСЕДАНИЕ. ОПЫТ ПЕРЕСТРОЙКИ ПРОМЫШЛЕННОЙ СТРУКТУРЫ 
   В СТРАНАХ ЕЭК – ОТРАСЛЕВЫЕ И ТЕРРИТОРИАЛЬНЫЕ 
   АСПЕКТЫ 
 
  Тема 4. Территориальные аспекты перестройки промышленной структуры –  
   моноиндустриальные города и территории 
 
 

ПЕРЕСТРОЙКА ПРОМЫШЛЕННОСТИ В ОБЛАСТЯХ, ЗАРАЖЕННЫХ 
В РЕЗУЛЬТАТЕ АВАРИИ НА ЧЕРНОБЫЛЬСКОЙ АЭС* 

  
Доклад представлен г-жой Зоей Трофимчик, начальником отдела международного 

сотрудничества Комитета по проблемам последствий катастрофы на Чернобыльской АЭС 
Белурась 

 
 

 Благодарю руководство Европейской Экономической Комиссии за приглашение участвовать в 
круглом столе и за возможность представлять тему, связанную с перестройкой экономики в районах 
Беларуси, пострадавших от чернобыльской катастрофы. 
 
 Есть смысл отметить, что чернобыльская тема – это все-таки особый вопрос, который сегодня 
вызывает неоднозначные оценки и трактовки. 
 
 Не буду отдельно останавливаться на масштабах последствий этой трагедии, они всем хорошо 
известны. Напомню только, что  Беларусь больше других стран пострадала в результате этой трагедии 
– 23 % территории  было загрязнено долгоживущими радионуклидами.   
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 От катастрофы пострадали 2 миллиона человек, из которых 135 тысяч были отселены из 
наиболее опасных для проживания территорий. 
 
 По подсчетам ученых, суммарный ущерб от катастрофы составил 235 миллиардов долларов 
США в расчете на 30-летний период преодоления ее последствий. Эти данные признаны экспертами 
Всемирного Банка.  
 
 За прошедшие годы Республика Беларусь затратила на преодоление последствий чернобыльской 
катастрофы более 12 миллиардов долларов США. И в текущем году на выполнение мероприятий 
чернобыльской программы выделяется 6% республиканского бюджета. 
 
 Из-за этих огромных, вынужденных затрат Республика не смогла в должной мере 
сконцентрироваться на экономических реформах, в том числе и в пострадавших районах. 
 
 Сегодня можно говорить о наличии 2-х составляющих национальной политики Республики 
Беларусь в отношении людей и территорий, пострадавших от последствий чернобыльской катастрофы. 
 
  Первая – это продолжение мероприятий, направленных на обеспечение радиационной 
безопасности населения, обеспечение людей чистыми продуктами питания, создание условий для 
нормальной жизнедеятельности. 
 
 Вторая – это необходимость постепенного перехода к комплексной реабилитации пострадавших 
территорий, т. е. к восстановлению хозяйственной деятельности и условий для полноценного 
проживания населения. 
 
  При решении проблемы реабилитации должны максимально сочетаться задачи радиационной 
защиты, экономического и социального развития. 
 
 Должна сказать, что решение в комплексе 2-х вышеизложенных задач на пострадавших 
территориях- это нелегкое для нашей небольшой республики дело.  
 
 Вопросы перестройки экономики пострадавших от чернобыльской катастрофы регионов 
находятся на начальном этапе. 
 
 Перестройка экономики в пострадавших районах должна решаться с учетом уровней 
радиоактивного загрязнения, основываться на выводах и рекомендациях ученых, а также вписываться 
в общую экономическую ситуацию страны. 
 
 Что мы вкладываем в понятие «экономическая реабилитация пострадавших от чернобыля 
районов»? Это: 
 

1. Создание малых и средних предприятий; 
2. Обеспечение новых рабочих мест; 
3. Формирование условий для самозанятости населения; 
4. Развитие предпринимательства; 
5. Создание малых кредитных фондов местных сообществ; 
6. Подготовка кадров; 
7. Решение социальных проблем, порожденных чернобыльской катастрофой. 
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 В стране начата разработка национальной концепции реабилитации пострадавших территорий, 
подготовлена программа переспециализации ряда хозяйств пострадавших районов, разработан Декрет 
Президента о налоговых льготах для предприятий, создаваемых в пострадавших районах. Созданы 
свободные экономические зоны, в том числе, в г. Гомеле. Недавно начата дискуссия о методах 
восстановления шести наиболее пострадавших районов. 
  
 Еще в середине 90-х годов Комчернобыль Беларуси начал активно искать новые формы и 
методы социально-экономической реабилитации территорий и населенных пунктов Беларуси. 
 
 В 1997 году в республике было создано Гомельское региональное агентство экономического 
развития, уникальное образование, сочетающее потенциал частного бизнеса и возможности 
региональной исполнительной власти. Это успешный пример. 
 
 Комчернобыль и Агентство работают в тесном контакте, рассматривая экономическое развитие  
пострадавших регионов как один из наиболее  важных компонентов реабилитационного процесса. 
За годы своего существования Гомельское Агентство разработало ряд бизнес-планов под проекты 
реабилитационного назначения. 
 
 Агентство оказывает услуги малым предприятиям на загрязненных территориях, разрабатывает 
инвестиционные проекты, ведет поиск финансовых средств для их реализации. 
 
 Важно напомнить, что чернобыльскую катастрофу называют катастрофой сельскохозяйственных 
регионов – ведь именно из-за серьезного загрязнения почвы, лесных угодий и водоемов ряд видов 
сельскохозяйственной и лесной продукция не соответствует нормам радиологического качества. 
Сектор сельского хозяйства пострадал в наибольшей степени в сравнении с другими секторами 
экономики. 
 
 Исследования ученых доказали, что при использовании определенных технологий и проведении  
контрмер возможно получение чистой  продукции, но ее себестоимость возрастает во много раз. 
Доказан учеными и другой факт: на загрязненных территориях можно выращивать чистую, 
безопасную продукцию, но используя особые сорта. 
 
 Очевидно, что реабилитационные меры, направленные на ликвидацию последствий аварии 
должны быть технически осуществимы и экономически оправданны. 
 
 Приведу пример. Для белорусской экономики возделывание и переработка рапса имеет 
долгосрочную перспективу и может внести значительный вклад в улучшение социально-
экономического благосостояния и снижение дозовых нагрузок населения, проживающего на 
загрязненных территории. Рапс является наиболее жизнеспособной культурой для загрязненных 
областей юго-восточной части Беларуси. Серьезная роль отводится рапсу в обеспечении республики 
растительным маслом и кормовым белком. 
 
 Посевы этой культуры в некоторых хозяйствах достигают от 8 до 10%. 
 
 При поддержке МАГАТЭ реализован проект по созданию и оснащению перерабатывающего 
рапсового завода в Гомельской области. Подобная специализация является выгодной как для 
сельхозпроизводителей, так и для перерабатывающей промышленности. Прибыль хозяйств может 
увеличиваться до 30-50 долларов США с гектара, экономический эффект для завода – до 120 долларов 
США прибыли на одну тонну масла при глубокой переработке семян для рафинированного масла.  
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 Вклад МАГАТЭ – около 1 миллиона долларов США, вклад страны – около1,9 миллионов 
долларов США. 
  
 Переориентирование растениеводства на расширение производства рапса на загрязненных 
землях с дальнейшей переработкой семян на столовое масло эффективно как в радиоэкологическом, 
так и в экономическом аспектах жизни для населения данного региона. 
 
 Выполнение в Беларуси проекта «ЭТОС» по линии Европейской Комиссии показывает, что 
важен интегрированный подход в решении проблем пострадавших территорий, который включает 
экономическую, экологическую, медицинскую и социальную компоненты. Сегодня мы размышляем  
над тем, каким образом разработать и внедрить такой подход  в рамках одного пострадавшего района, 
а затем  распространить его в других подобных районах. Что конкретно имеется в виду? 
Формирование организационной, финансовой, технической инфраструктуры, позволяющей создать 
условия для устойчивого развития; создание местных фондов поддержки малого и среднего 
предпринимательства; создание условий для самозанятости населения; укрепление крупных 
предприятий, деятельность которых жизненно важна в регионе; целенаправленная информационно-
просветительская работа с населением по воспитанию новой экологической культуры. 
 
 Все перечисленное не ново, но потребует значительных организационных и финансовых усилий, 
а также интеллектуальных ресурсов. 
 
 В заключении, хотелось бы проинформировать, что Комчернобыль Беларуси начал в прошлом 
году разработку нового подхода к реабилитации пострадавших территорий совместно с  
международными партнерами, а именно: 
 
Европейской Комиссией; 
Программой развития ООН; 
Всемирным Банком; 
Посольствами зарубежных стран; 
Другими партнерами. 
 
 В марте планируется проведение первого собрания на базе Комитета, где планируется  
объединение национальных и международных усилий по разработке подхода к долгосрочному 
сотрудничеству по реабилитации пострадавших территорий Беларуси, а также механизмов 
взаимодействия на международном уровне. 
 
 Пользуясь случаем, хотелось бы пригласить присутствующих быть участниками этого 
подготовительного этапа реабилитационной деятельности и последующего, связанного с реализацией 
намеченного. 
 
 Уверены, такая работа нужна и важна не только для Беларуси. Ряд последних трагических 
событий, произошедших в мире, показывают, что все мы должны быть внимательнее друг к другу. А 
на недавней презентации в Нью-Йорке отчета чернобыльской миссии ООН Заместитель Генерального 
Секретаря господин Кензо Ошима так и сказал «Мы не должны после 15 лет сотрудничества и 
оказания помощи повернуться спиной к людям и правительствам 3-х наиболее пострадавших стран». 



  

 


